
CIENCIA Y FE (Segmento # 231)    EL FIN DEL MUNDO  (2da. Parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS EL TEMA INICIADO LA SEMANA PASADA, EL TEMA DEL 
FIN DEL MUNDO. HABIÉNDOLE PREGUNTADO YO AL PROFESOR FRANCISCO 
MULLER SOBRE “EL FIN DEL MUNDO SEGÚN LA CIENCIA” NOS DETUVIMOS UN 
POCO, QUIZÁS DEMASIADO, EN COMBATIR EL “CONCORDIMOS”, PUES 
INVERTIMOS CASI TODO EL TIEMPO DEL SEGMENTO EN COMBATIR LA IDEA DE 
QUE LA BIBIA NOS ENSEÑA DATOS CIENTÍFICOS, CUANDO LO CIERTO ES QUE LA 
BIBIA ES UN LIBRO DE SALVACIÓN, NO UN LIBRO DE INSTRUCCIÓN CIENTÍFICA. 
AL FINAL SÍ LLEGAMOS A CITAR LAS DISTINTAS TEORÍAS SOBRE EL FIN DEL 
MUNDO SEGÚN LA CIENCIA, TODAS ELLAS BASADAS EN LA EXPANSIÓN DEL 
UNIVERSO PERO NOS QUEDAMOS AHÍ SIN CONCLUSIÓN. PARA REDONDEAR 
ESTAS IDEAS Y AMPLIARLAS UN POCO MÁS VUELVO A SALUDAR AL PROFESOR 
MULLER Y A PEDIRLE NOS COMPLETE ESTE CUADRO DONDE LA CIENCIA Y LA FE 
COINCIDEN, SÍ, EN DECIR QUE EL MUNDO TERMINARÁ, PERO POR DISTINTAS 
RAZONES Y SEGÚN DISTINTAS MANERAS. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY 
PROFESOR? 
 
Muy bien Jorge, ya habiendo calificado el tercer examen de física que lo tuvimos la semana 
pasada como te había dicho.  El tema del “fin del mundo” se complica porque distintas gentes, y 
distintas visiones religiosas, pretenden cada una decir “cómo acaba la cosa” y cómo hay que 
reaccionar ante ello. Nosotros, por supuesto seguimos no solo la Fe de la Iglesia católica sino 
también la “espiritualidad” católica, que, sobre este tema del fin del mundo, tiene una larga 
tradición, y que está llena de un total realismo práctico increíble, a la vez que se llena de una 
confianza plena en el Señor Dios.  No se trata ni de asustar a la gente, ni tampoco de tener 
miedo, sino simplemente de “estar preparado” para lo inevitable, que es la muerte, sea por el fin 
individual, o por el fin colectivo de la humanidad en pleno. Y estar preparado porque todos 
hemos de rendir cuentas al Dios que nos hizo. La realidad del fin del mundo, o de la muerte 
personal, no debe ni de asustarnos, ni tampoco debe volvernos en seres indolentes, apáticos, 
desentendidos de la realidad diaria de la vida. Ya San Pablo en su 2da. carta a los Tesalonicenses 
le tuvo que salir al paso a aquellos primeros cristianos que porque creían que la segunda venida 
de Cristo era inminente se dedicaban a no hacer nada y a meterse en todo lo que no les 
importaba. 
 
SI, Y POR ESO TUVO QUE DECIR LA TREMENDA FRASE: “EL QUE NO TRABAJE QUE 
NO COMA”, FRASE QUE PODEMOS HALLAR EN 2 TESALONICENSES, CAP. 3, 
VERSOS 10 AL 12 
OBVIAMENTE, PROFESOR, SOLO LA FE PUEDE INSPIRARNOS ESA 
“ESPIRITUALIDAD TAN PRÁCTICA” QUE USTED DICE. PERO EL PUNTO DE VISTA 
CIENTÍFICO SOBRE EL FIN DEL UNIVERSO, ¿QUÉ NOS INSPIRA? ¿DE QUÉ NOS 
SIRVE? ¿Cómo USTED COMPARARÍA, PROFESOR, EL PUNTO DE VISTA DE LA FE 
CON EL PUNTO DE VISTA DE LA CIENCIA DE CARA AL FIN DEL UNIVERSO? 
 
Buena pregunta, Jorge. Te diría que, por un lado no tienen nada que ver la Fe con la Ciencia, y 
por otro hay una gran coincidencia entre ambos puntos de vista. Mira, hará un siglo atrás, 1915, 
que la ciencia física y la astronomía moderna, no tenían ni idea de que el Universo hubiera tenido 
un comienzo.  La teoría del Big-Bang como se la llama hoy día, referida al comienzo del 
Universo con una gran explosión, no empezó a elaborarse sino hasta la segunda década del siglo 



20, cuando Edwin Hubble, el famoso astrónomo norteamericano, descubriera que todas las 
estrellas y las galaxias parece como si estuvieran alejando de nosotros, en todas direcciones. 
 
SI Y POR ESO FUE QUE EL SACERDOTE BELGA, JORGE LEMAITRE, COMENZÓ A 
PROPAGAR LA IDEA DE UN COMIENZO UNIVERSAL. 
 
Te encanta hablar de tu tocayo, Jorge Lemaitre, ¿verdad? 
 
SI Y DE JORGE BERGOGLIO TAMBIÉN. 
  
Bien. El Padre Lemaitre, que por ser cura, le llamaban “el Padre del Big-Bang” se hizo famoso al 
escribir  un libro titulado: “Un Día Sin Ayer”.   
 
¡QUÉ BELLO SUENA ESO!  “UN DIA SIN AYER” 
 
Claro, se trata del comienzo del Universo. Antes del primer día no hubo un “ayer”. Y mira, en 
Youtube hay una bella presentación de 7 minutos titulada “La Historia del Comienzo” con guión 
de un español llamado Eduardo Riaza y que está dramatizada muy bien.  Repito: “La Historia del 
Comienzo” en Youtube, por Eduardo Riaza, por si alguien la quiere ver. 
 
BUENO, PERO ¿Qué TIENE QUE VER EL COMIENZO DEL UNIVERSO, SEGÚN LA 
TEORÍA DEL BIG-BANG, CON EL FIN DEL MUNDO Y DEL UNIVERSO DE QUE 
ESTAMOS HABLANDO? 
 
Pues que nos está diciendo que el Universo no es Eterno, al contrario de lo que creían los 
antiguos, entre ellos Aristóteles, y también muchos grandes físicos, de la era clásica y moderna, 
aun cristianos.  No fue sino hasta mediados del siglo 19, Jorge, que los científicos comenzaron a 
sospechar que el Universo terminaría como una gran parálisis, con un cese de todo movimiento, 
lo que llamaban entonces, “la muerte térmica del Universo”.  La idea está basada en la llamada 
“Segunda Ley de la Termodinámica, la ley de la Entropía”, por la cual al fin el desorden triunfa 
sobre el orden. Todo tiende a la muerte, por así decirlo, a la quietud y la inacción. 
 
LO CUAL SERÍA UNA VISIÓN “PESIMISTA” DE LA EXISTENCIA, ¿CIERTO? 
 
Si. Pero por otra parte surgió también en el siglo 19 la teoría de la Evolución que, al contrario, 
veía un movimiento hacia el orden, hacia la mayor organización, hacia las formas superiores de 
vida, hasta llegar al hombre.   
O sea, que la vida tiene leyes superiores a las de la materia muerta. Esa era la visión del padre 
jesuita Pierre Teilhard de Chardin. Y esa es una visión de la ciencia más en consonancia con la 
visión religiosa, que ve la realidad pasajera de este mundo, como un camino, como una 
Escatología, un peregrinar hacia una Vida Superior, una Vida Eterna que no acaba. La Fe conoce 
que todo va a acabar, al igual que la ciencia física, pero también conoce que tras ese fin está el 
triunfo definitivo de la vida sobre la muerte. 
 
PERO ESO SOLO ES POSIBLE POR LA INTERVENCIÓN DE DIOS CREADOR EN LA 
HISTORIA, ES DECIR, POR LA ENCARNACIÓN DEL HIJO DE DIOS, QUE POR SU 
MUERTE Y RESURECCIÓN NOS DIÓ EL TRIUNFO DEFINITIVO DE LA VIDA SOBRE 
LA MUERTE. 
 



Exacto. Con tal que creamos en El Jorge. Porque en la visión de la Fe todo es libertad, todo es 
responsabilidad moral, nada es automático ni impuesto por la fuerza. Al ser el hombre un ser 
espiritual, que está por encima de las leyes mortales de la materia, puede libremente, con la 
verdadera libertad que solo tiene el espíritu, unirse a la oferta divina de salvación, entregada al 
ser humano por aquél que siendo Dios se humilló haciéndose hombre. 
 
EN OTRAS PALABRAS, PROFESOR, SI INTERPRETO BIEN SU PENSAMIENTO, LA 
CIENCIA FÍSICA Y LA ASTRONOMÍA COINCIDEN CON LA FE CRISTIANA EN QUE 
HUBO UN PRINCIPIO DEL UNIVERSO Y EN QUE HABRÁ UN FINAL.  PERO LA 
CIENCIA FÍSICA NO TIENE “ESPERANZA”, POR ASI DECIRLO, PORQUE AL FIN 
TRIUNFA EN ELLA LA LEY DE LA ENTROPÍA, COMO USTED DIJO, LA LEY DEL 
DESORDEN Y DE LA MUERTE FINAL.  AUN LOS SERES VIVIENTES, QUE NACEN, 
CRECEN Y SE DESARROLLAN MARAVILLOSAMENTE POR UN TIEMPO, AL FIN 
TAMBIÉN MUEREN, VICTIMAS DE LAS LEYES BRUTALES DE LA MATERIA. SOLO 
LA FE, ENTONCES, PUEDE VER EN ESTA MUERTE, EL TRIUNFO FINAL DE LA VIDA, 
SI RECIBE Y ACEPTA Y COLABORA LIBREMENTE CON LA GRACIA DE NUESTRO 
SEÑOR JESUCRISTO. ¿ESTOY EN LO CIERTO? 
 
Jorge, creo que has hecho el mejor resumen que se puede hacer de todo lo dicho. Lo demás son 
detalles. Ya ves cómo esta Fe religiosa, no se asusta ni por el fin del mundo, ni por las leyes 
ciegas de la física, leyes que nos pueden destruir con su poder. Y tampoco la visión religiosa se 
entusiasma con el frenesí del que idolatra las leyes de la biología y de la vida en evolución, sea la 
de cada organismo individualmente, o la de las especies colectivamente. Esa evolución o 
elevación de la vida natural, que refleja la vida de Dios, como vió místicamente el padre 
Chardin, nos invita a buscar más allá de la muerte, a buscar un fin verdadero, pues “si el grano de 
trigo no muere, no produce fruto”. Nuestra alma, reflejo de Dios, imagen y semejanza de Dios, 
no puede morir al unirse con todo el corazón a la Gracia de su Señor y Salvador, único que puede 
colmar nuestras aspiraciones infinitas a la felicidad. 
 
PROFESOR, CREO QUE LA RIQUEZA DE ESTAS IDEAS ES TAN GRANDE, QUE 
AMERITAN QUE LAS SIGAMOS CONSIDERANDO EN UN PROXIMO SEGMENTO DE 
CIENCIA Y FE, ¿Qué LE PARECE? 
 
Tú mandas, Jorge. 
 
Y ASI AMIGOS LLEGAMOS AL FINAL DE ESTE SEGMENTO DE CIENCIA Y FE.  
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


